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https://www.100test.com/kao_ti2020/159/2021_2022_MBA_E4_BA

_BA_E7_89_A9_EF_c70_159051.htm 中国民营石油领军人物龚

家龙旗下的长联石油成立已经半年多了，然而公司正常经营

所需要的主要资质仍然没有眉目。现在，他们所能做的，只

有等待。 “虽然有政策动向表明国家将对民营石油资本开放

市场，但是一方面这种开放本身如何运作现在不得而知，另

一方面还有很多权威人士从根本上就反对分散的石油企业布

局，中国石油体制最终什么样子可能谁也说不准。龚家龙等

待的，也许是从他手里流出的黑色石油，也许本身就是一个

幻象。”一位分析人士这样说。 义务服务不拿一分钱来源

：www.examda.com 虽然面临众多困扰，身兼长联董事局主席

、全国工商联石油业商会会长、湖北天发集团董事局主席等

职的龚家龙仍然精神饱满，看上去比实际年纪年轻了好些。

对记者提出的关于长联的前途问题，他侃侃而谈。“首先我

说一下，我们为何成立长联石油控股公司。全国工商联石油

业商会成立后，国外投资银行、石油公司、政府组织找到商

会，不但谈了合作意向，也谈了一些具体项目，带来了很多

商机。但是商会是一个非盈利组织，不是经营平台。中国石

油体制开放得较晚，还没有能跟国外相匹敌的民营石油公司

。所以我们希望在商会的平台下，把大家的力量联合起来，

形成一个大的集团。在这种背景下，长联石油在2005年6月，

应运而生。”龚家龙说。 长联成立以后，龚家龙很快就发现

企业的生存和发展存在着两大问题。一是企业自身很多方面

达不到直接与国际对接的水平。二是企业发展必须的相关政



策国家没有放开。因此，最近半年来，他的工作就围绕这两

个方面展开。 “我们发现商机来了，很好的东西却实现不了

。民营企业和国外大企业在人才、资产规模、技术、管理、

理念等很多方面对接不上。就好像几米粗的大水管和一两分

米的细管子，怎么对接得上呢？我们必须‘先练内功’，提

高资产规模和人员素质，才能与国外企业对接合作。”龚家

龙说。“长联成立以后，我们从企业构架、人才积累、企业

战略、企业管理等各个方面做了大量工作，可以说，现在的

长联已经是一个比较像样的大型石油企业了。” 真正困扰龚

家龙的，是企业资质问题。他说，“虽然公司成立半年多了

，但是到现在没有拿到国家的进出口权、经营权、石油勘探

等资格。资格没拿到，我们不敢盲目吸收股东。现在正在通

过全国工商联向商务部反映，为长联争取资质。不但是商务

部，长联要运作还要得到国土资源部、发改委等部门分别许

可，现在我们正在积极地做工作。 “应该说这半年来对长联

与石油商会争议是很大的。有人说长联和商会是我龚家龙为

了圈钱的，实际上我可以告诉大家，从商会成立到今天我没

在商会拿过一分钱工资，连开会、出差的钱我也是自己拿的

，长联也是一样，我是企业的股东之一，到今天为止我也没

在长联拿过一分钱工资。” 疾呼成品油零售经营向民营企业

开放来源：www.examda.com “当初你是怎么想到要张罗成立

石油商会呢？”记者问。 “我们近几年遇到的困难是国家对

石油的垄断政策，然而，根据我国加入世界贸易组织时的承

诺，我国已于2004年12月11日放开成品油零售经营，今年12 

月11日将放开成品油批发经营。这意味着国外的石油公司都

可进入中国。与其让国外石油公司进入中国，为什么不先对



中国民营企业开放呢？我们呼吁，对国外开放之前，应先对

中国民营企业开放，给民营企业一个公平的待遇。” 龚家龙

说，“我在2004年3月在中东考察后产生了建立一个民间的、

非营利性的行业商会组织来领导中国上万家民营石油企业的

想法。我把我的想法向全国工商联汇报，得到全国工商联的

大力支持。２００４年１２月１１日，我们在北京成立了中

国第一家民营石油业商会全国工商联石油业商会。商会成立

时有70多家会员，到2005年底已经有1000多家会员，发展非常

快。 关于商会靠什么把大家凝聚起来的问题，龚家龙说，“

商会主要发挥桥梁作用：一是把民营企业的声音集中起来带

给政府，维护民营企业的生存和发展。比如今年年初商务部

准备出台《成品油批发企业管理技术规范》，要求申请成品

油批发资质的企业要有‘从事两年以上成品油零售经营业务

，并拥有30座以上自由或控股加油站’。从1999年到2005年，

国家不允许民营企业建设加油站，有30 座加油站对民营企业

不现实，因此多数民营反对该政策的出台。我们提出降低石

油行业市场准入条件，充分考虑民营油企的现实情况，不能

用高门槛将广大民企拒之门外。这一建议已经得到了商务部

的重视。”来源：www.examda.com “此外，我们建议成品油

出厂、批发、零售价格或与国际接轨或由政府管制。必须改

变目前这种国家发改委制定零售价，两大集团控制出厂价和

批发价的价格体制。 2005年全国的成品油市场普遍处于批发

价高于零售价的状态。两大集团利用国家成品价格体制上的

漏洞，导致了大批民营成品油经营企业停业、倒闭。我们建

议国家发改委对成品油出厂、批发、零售价格进行管制，给

批发和零售企业留有利润空间。 “我们还建议商务部取消民



企进口非国营贸易原油要有中石油、中石化排产计划的规定

，允许具有原油进口资质的民气进口原油，或者把国家非国

营贸易的原油配额真正落实给民营企业。建议地方和民营炼

油企业根据自己的生产成本和市场供需情况，在国家已限定

的销售价格内销售成品油。国家还应鼓励支持民营石油企业

参与国家的石油战略储备，充分利用民企的仓储设施，节省

国家建库费用。 产权纷争告一段落轻装上阵办长联来源

：www.examda.com 日前，荆州市国有企业改革脱困领导小组

办公室宣布了对湖北天发实业集团有限公司改革方案的批复

，原则同意改革方案实施后的企业属于民营企业。 “天发集

团的产权问题，是多年来一直困扰我们的一个大问题。”龚

家龙说，“天发集团是我没有要国家一分钱，只是用国家的

名义办起来的。企业发展起来以后，一直面临着姓‘国’还

是姓‘民’的困惑。”经过慎重研究，2005年12月16日，荆

州市国有企业改革脱困领导小组办公室终于给天发定了‘姓

’，同意天发集团属于民营企业。天发产权明晰为今后公司

的发展扑平了道路。” 长联石油、天发集团、石油商会，都

是需要投入大量精力的地方，作为身兼这三个机构的主要负

责人，怎样分配自己的精力呢？龚家龙形象地用比例回答：1

：2： 7。“湖北天发有很多优秀管理人才，基础和硬件非常

好，随着产权的明晰，管理层的进入，国际大的战略合作伙

伴的进入，相信它会有非常大的起步，我只用 10％的精力；

石油商会通过一年运行基本上走上正轨，各省副会长已经开

始投入工作，长联发展势头非常好。大部分工作由常设的秘

书处来做，我作为会长主要把握住方向，我投入20％的精力

；我的重心在长联石油，用70%的精力。我觉得长联是最有



意义的。长联代表着中国民营石油企业的一面旗帜，是对我

国石油供给有重要意义的一件大事，我一定要把它办好。”
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